

INTERVENCION DE DON PATRICIO AYLWIN AZOCAR, EN ENADE, HOTEL SHERATON
SANTIAGO 15 DE NOVIEMBRE DE 1989.

Quiero agradecer a ICARE la invitación a participar en el Encuentro Nacional de la Empresa de este año. Tengo la más alta valoración de la importante contribución que ha hecho ICARE, por muchos años, a las tareas de desarrollo de la capacidad empresarial y formación de recursos humanos, así como respecto de su actitud pionera en la introducción de las técnicas de administración modernas.

1. Cuesta imaginar otro país en América Latina que tenga una mejor oportunidad que el nuestro. La oportunidad de conciliar desarrollo y democracia. La oportunidad de conciliar libertad económica con libertad política y justicia social.

Depende de nosotros. Supone sumar a la modernización productiva la modernización de nuestras estructuras sociales y políticas. Depende de que seamos capaces de avanzar juntos en esta nueva fase de la modernización de Chile.

Cambio con estabilidad

Para tener éxito es fundamental ser muy realistas en nuestros planteamientos. Ver la realidad tal cual es. El 5 de Octubre la mayoría de los chilenos votó por el cambio. No sólo por el cambio en el régimen político, sino también, como lo indican todas las encuestas posteriores, por cambios en sus condiciones

de vida.

He tratado de representar esta aspiración de cambios. Y durante el gobierno que espero encabezar ~~plano~~ ^{se debe impulsar} ~~introducir~~ todos aquellas transformaciones que el país necesita y anhela.

3. Pero al definir el enfoque del gobierno que espero encabezar no sólo he hablado de cambios. También he utilizado la idea fuerza de la estabilidad. He recogido esa aspiración tan arraigada en nuestro pueblo que desea prosperar sin incertidumbres. Que desea que se mantengan y acentúen las cosas buenas y se cambien las malas. Que aspira a que tengamos la humildad suficiente como para no intentar empezar todo de nuevo, sino entender que debemos avanzar a partir del reconocimiento responsable de nuestra realidad de hoy. Que quiere que los cambios se hagan en un clima de orden y dentro del marco de la legalidad. Es por ello que he dicho, a lo largo y ancho de Chile, que mi gobierno asegura el cambio con estabilidad. Porque el país necesita del cambio en lo político y social conjuntamente con la estabilidad y el progreso en lo económico.

4. Compatibilizar esta aspiración de que se produzca el cambio, al tiempo que dichas modificaciones se hagan evitando a toda costa un clima de incertidumbre e inestabilidad, exige mucha claridad y coraje, tanto para afirmar las áreas en que habrán modificaciones, como aquellas en las que se asegurará la estabilidad.

Propuestas concretas

5. Me referiré a los aspectos fundamentales en los cuales pensamos introducir cambios así como a algunas de las áreas de estabilidad.

a) Areas de Cambios:

- Haremos un significativo esfuerzo social, desarrollando mejores programas de educación que puedan beneficiar a todos los chilenos y en especial a los sectores de menores ingresos, y dentro de ellos a los jóvenes de sectores populares que han vivido carentes de horizontes. Estamos elaborando un importante programa de capacitación para el trabajo, que incluye la expansión del sistema de educación técnico-profesional. Nuestros programas se inspiran en las experiencias exitosas de Europa, y en particular en la experiencia Alemana, con su sistema "dual", que combina la capacitación general con el trabajo directo en las empresas. Necesitamos de la contribución de Uds., y de sus empresas, para el éxito de este esfuerzo.

Nos proponemos elevar la calidad de la enseñanza básica. Con ese fin llevaremos adelante un programa especial de apoyo a las 400 escuelas de menor rendimiento, a las cuales asisten 200 mil niños, la mayoría de ellos provenientes de familias en extrema pobreza. El programa consulta, entre otros aspectos, la ampliación en la jornada escolar. La educación, y en particular la educación básica, es un medio esencial para lograr una efectiva igualdad de oportunidades.

- Desarrollaremos programas en el sector salud. Ello conlleva un incremento en el gasto público asignado a este sector, el que se ha visto tan reducido durante este gobierno. Con dichos mayores recursos expandiremos la atención primaria, aumentando el número de consultorios así como la capacidad resolutoria de éstos mismos, y ampliaremos los horarios de atención para que no se de la situación tan humillante para nuestro pueblo de las interminables esperas para conseguir una atención insuficiente. También desarrollaremos una recuperación y rehabilitación de los hospitales que han visto tan deteriorada su infraestructura, e incrementaremos significativamente el número de camas para la atención hospitalaria. Se trata fundamentalmente de una expansión de los servicios de salud públicos, el camino más eficaz para un país con la larga y

exitosa experiencia de medicina social del nuestro. Pero no es sólo un problema de recursos. Realizaremos un esfuerzo sistemático por aumentar la eficiencia del sistema, a través del uso de las técnicas más modernas de administración de la salud. El desarrollo de este sistema de salud público será plenamente compatible con el desarrollo de los sistemas privados.

- Para realizar éstos, así como otros esfuerzos en el área social, necesitamos de un volumen mayor de recursos. Es por ello que propondremos al Congreso Nacional una reforma tributaria. Quiero decirlo con entera claridad. Reestableceremos el impuesto de primera categoría, virtualmente eliminado en la actualidad, que en ningún caso superará el 20% de las utilidades devengadas, manteniendo estímulos a la reinversión de utilidades. Derogaremos los regímenes presuntivos de renta que se aplican a algunos sectores productivos. Aunque mantendremos los regímenes presuntivos de renta para las empresas más pequeñas o menos modernas de esos mismos sectores.

¿Porqué anunciar aumentos de impuestos en la mitad de una campaña electoral? ¿No parece una imprudencia desde el punto de vista de alguien que quiere incrementar su votación? Lo hemos hecho porque creemos que el país tiene derecho a la verdad. Tenemos que reconstruir la confianza recíproca entre los chilenos y ello supone decir la verdad a tiempo y a destiempo. ¿Cómo decir, responsablemente, que se va a desarrollar un esfuerzo social, en una situación en que probablemente disminuirán los ingresos públicos en forma significativa por variaciones de términos de intercambio, sin anunciar que se incrementará la recaudación tributaria? Porque, financiamiento a través de déficits fiscales no habrá!

- Este esfuerzo social lo desarrollaremos manteniendo equilibrios en el sector financiero. El país experimentó lo que significa una política financiera que nos llevó al sobreendeudamiento y a la crisis. Nuestra propuesta considera una política económica que evite llegar a dichas situaciones. Eso significa, entre otros aspectos, el mantener tasas de interés

Responsabilidad

de mercado, pero compatibles con el normal desarrollo del proceso de inversión. Respecto de aquellos que se encuentran hoy en una situación aflictiva, buscaremos, cuando corresponda, una solución justa y compatible con la disponibilidad de recursos en el país.

- Lograr el desarrollo con equidad, recuperar la inversión de modo que el ingreso pueda crecer en torno al 5% al año, supone alcanzar un alivio en nuestras cuentas externas. El país ha experimentado una y otra vez la gravedad que pueden revestir las crisis de Balanza de Pagos. Como el problema de la deuda externa está muy lejos de haber sido superado, y por el contrario el país deberá hacer frente a pesados desembolsos en los próximos años, hemos dado gran prioridad a este tema. Estamos desarrollando contactos con los Bancos acreedores con el fin de preparar una futura renegociación. Les hemos manifestado que no seguiremos un camino de enfrentamiento. Pero que nuestro país necesita crecer y estabilizar su democracia, y que para ello necesitamos de condiciones en nuestras cuentas externas, compatibles con dichos objetivos. Hemos estado en contacto también con los organismos multilaterales (Banco Mundial y BID). Puedo decirles, responsablemente, que tenemos razones para estar optimistas.

- Me refiero por último a un área de cambio de mucha importancia, y que sé inquieta a algunos sectores empresariales. Se trata de las reformas que hemos propuesto a la legislación laboral. Tenemos que introducir cambios en esta área. Por razones de equidad, porque el actual sistema de relaciones laborales no contribuye a fortalecer la identificación de los trabajadores con sus empresas, y por tanto no contribuye adecuadamente al crecimiento de la productividad, y porque la legislación actual no cuenta con la base de legitimidad suficiente como para poder mantenerse estable en un sistema político democrático. Haremos cambios significativos pero compatibles con el desarrollo de una economía social de mercado, abierta al comercio internacional y volcada hacia los desafíos del Siglo XXI.

6

Buscamos una negociación colectiva equilibrada. Uds. bien saben que prácticamente en todos los países desarrollados eso significa, entre otras cosas, el que no se pueda contratar reemplazantes durante las huelgas, y el que no se le caduquen los contratos a los trabajadores luego de un cierto plazo de tiempo de duración del conflicto. Hay muchos modos de evitar que los conflictos se prolonguen indefinidamente en el tiempo. Más el que señala la legislación actual carece de la legitimidad suficiente como para cumplir con esta función.

Uds. bien saben que la prohibición de negociar más allá de la empresa, que existe en la actualidad, es una norma anacrónica, ajena a las tendencias generales en el mundo desarrollado. Basta ver la situación de Alemania, Francia, Bélgica, Italia, España, Japón, Estados Unidos, y demás países desarrollados. No se trata de imponer la negociación más allá de la empresa. Se trata de no prohibirla.

En todo caso la legislación no puede aceptar paralizaciones indefinidas de faenas que perjudiquen el interés de la comunidad. Por sobre el interés de las partes está el bien común. Del mismo modo, la legislación debe contemplar el desarrollo de labores de emergencia durante los conflictos, y que no se produzcan daños como los que podría ocasionar una huelga durante el periodo de cosecha de la fruta.

Buscaremos también combatir la excesiva inestabilidad en el empleo. Ello supone, en primer lugar, mantener los equilibrios macroeconómicos. No hay modo de asegurar una menor inestabilidad en el empleo con recesiones como las que sufrió el país en los años 1975 y 1982. Supone también el desarrollo de mecanismos de reentrenamiento permanente de la mano de obra, que hagan que las calificaciones se vayan adecuando a las necesidades del cambio tecnológico. Por último, requiere incrementar las indemnizaciones en caso de despidos. Nosotros hemos propuesto eliminar el tope de 150 días, que existe en la actualidad.

No queremos una legislación laboral estatista, ni reguladora en extremo, sino una legislación que impulse, permita

y estimule más que una que prohíba o limite. Queremos dejar la mayor parte de las decisiones a la iniciativa de las partes, es decir a trabajadores y empresarios.

Pero para lograr una efectiva autonomía de las partes se necesita de un sindicalismo representativo y adecuadamente financiado. Hemos afirmado la necesidad de la afiliación voluntaria a los sindicatos, y que cotizen a ellos todos quienes se benefician de su acción.

Como parte de nuestra política laboral hemos propuesto, también, incrementar los salarios mínimos, las asignaciones familiares y las pensiones mínimas. No corresponden a la realidad de un país como el nuestro.

Al mismo tiempo hemos señalado que las políticas de reajustes se referirán a las remuneraciones del sector público y a los salarios mínimos. Los reajustes de las demás remuneraciones deberán ser acordados directamente por trabajadores y empresarios.

Sin embargo, más allá de las propuestas específicas que havamos formulado, aspiramos a construir, en los meses que vienen, un acuerdo fundamental entre trabajadores y empresarios respecto de las reglas de juego en el mercado laboral. Lo necesitamos para asegurar una efectiva paz social.

b) Areas de Estabilidad:

Son muchas las áreas de estabilidad. A ellas también me he referido en múltiples oportunidades durante los últimos meses:

- Mantendremos una inflación, lo mas baja posible y el déficit público bajo control.

- Mantendremos un sistema de precios libres, sin controles estatales.

- En aquellos casos en que el Estado deba fijar o regular precios, como ocurre con las bandas para productos agricolas y con las tarifas de los servicios de utilidad pública, ello deberá hacerse de acuerdo a los costos de importación o producción. En

8

este sentido los mecanismos actualmente vigentes para la fijación y regulación de estos precios nos parecen adecuados.

- Afirmamos la importancia del derecho de propiedad
- Valoramos a un sector empresarial que se ha modernizado, y que sabe hacer las cosas bien. Queremos que progresen, que tengan éxitos en sus empresas, porque con ello contribuyen al desarrollo del país. En el gobierno que espero presidir les daremos las señales y los estímulos para que ello ocurra. El país necesita de su iniciativa y creatividad.

- Mantendremos una política de apertura externa, fomento a las exportaciones, y respecto a la política arancelaria, aranceles bajos y parejos.

- Trabajaremos en conjunto con el sector privado para desarrollar una política agresiva hacia nuestros mercados de exportación. Estoy convencido, y así pude comprobarlo en mi reciente visita a varios países europeos, que la recuperación de la democracia nos abrirá nuevas puertas y nos permitirá defender en mejor forma nuestros intereses económicos en el exterior.

- Creemos en la conveniencia de continuar desarrollando el mercado de capitales. Este mercado debiera ser un eficaz instrumento para financiar la producción y sobre todo para elevar la inversión. El Estado no puede dejar de fiscalizar estrictamente esta actividad como ocurrió hasta hace pocos años atrás, lo que nos llevó a una gravísima crisis financiera, cuyas consecuencias el país todavía sufre.

- Favoreceremos una política de tasas de interés que estimule el ahorro. La política financiera debiera velar porque la tasa de interés sea positiva y guarde relación con las tasas de mercado internacionales, y que al mismo tiempo se mantenga dentro de márgenes que no ahogue a los deudores.

- Promoveremos la inversión privada, tanto nacional como extranjera, para lo cual aseguraremos condiciones de estabilidad macroeconómica, del proceso de desarrollo, así como estabilidad social y política.

- Mantendremos las normas del DL 600, y respecto de los

mecanismos de conversión de la deuda externa, creemos que es posible aplicar dichas normas captando una mayor parte del descuento para el país.

- Pensamos conveniente orientar los fondos de pensiones del sistema previsional hacia la inversión, garantizando una mayor rentabilidad tanto para el país como para los afiliados a las AFP.

- Podría continuar con esta enumeración.

Necesitamos del cambio para alcanzar la estabilidad

6. Bien sé que la actividad empresarial necesita de reglas del juego estables, tanto en lo político como en lo económico-social. ¿De qué otra manera podría darse un proceso de inversión sostenido en el tiempo, si no existe la posibilidad de contar con una mínima previsión respecto del futuro? ¿De qué otra forma se podrían desarrollar innovaciones tecnológicas, si no es en un clima de seguridad, de que se van a poder cosechar los frutos de dicho esfuerzo?

7. La estabilidad no está garantizada, necesitamos construirla. Y para lograrlo debemos seguir un trayecto que a primera vista pudiera parecer paradójal: requerimos del cambio para alcanzar la estabilidad. Necesitamos introducir aquellos cambios que hagan que las reglas del juego en lo económico-social sean percibidas como equitativas. Ya me he referido a los más fundamentales. Con ello mejorarán las condiciones de vida de los sectores más postergados: un deber de justicia. Con ello lograremos reglas del juego que sean percibidas como legítimas: el país entero, y sin duda los empresarios, podrán vivir en un país más estable, más seguro, con auténtica paz social.

9. Pero no basta con que existan reglas del juego equitativas. Se requiere que en el diseño mismo de dichas reglas hayan participado los distintos sectores de nuestra sociedad. Es por

ello que la estabilidad no surge sólo de la equidad sino también de la participación. Necesitamos que diferentes sectores de nuestra sociedad se sientan participes en esta tarea. Hemos dicho que en esta tarea tan crucial requerimos de la participación del movimiento sindical. Necesitamos, de igual modo, una participación muy activa de los empresarios y sus organizaciones.

Mis colaboradores, y yo personalmente, hemos mantenido conversaciones permanentes con las principales organizaciones sindicales y empresariales. La CUT, la CDT y la Confederación de la Producción y el Comercio. Hemos logrado acuerdos entre los partidos de la Concertación. Hemos logrado, también, acuerdos constitucionales, que esperamos extender a diversos temas económico-sociales, con Renovación Nacional. Continuaremos con dichos esfuerzos.

Queremos que nuestras propuestas no reflejen el triunfo de unos sobre otros. No es esa nuestra perspectiva. Queremos que puedan contribuir al gran consenso nacional que el país anhela construir. El nuestro no será el gobierno de unos pocos. Pretende ser un gobierno de unidad nacional. Será un gobierno en el que tendrán cabida, y al cual tendrán acceso, no sólo quienes nos apoyaron, sino todos quienes desean contribuir lealmente al desarrollo y a la pacificación de nuestro país.

10. No ayudan a estos consensos, no ayudan a la estabilidad, no resulta equitativo que el gobierno esté introduciendo una serie de leyes de "amarre". Que el gobierno esté impulsando leyes como la ley de televisión o la ley del Banco Central. Crean focos de conflicto e inestabilidad para el futuro.

Participación y legitimidad de la función empresarial

11. Quiero ser muy directo. Este espacio de participación que estamos construyendo hoy, y que mantendremos mañana, constituye una oportunidad para los empresarios. No basta con producir

resultados económicos, por importante que ellos sean. Es necesario construir para los empresarios la legitimidad y la credibilidad en el conjunto de la sociedad. Y ello se logra, como lo demuestra la experiencia de numerosos países, y entre éstas destaca la experiencia española, cuando los empresarios son percibidos por el resto de la sociedad como comprometidos no sólo con el desarrollo de sus empresas, sino que con el desarrollo de todo el país; lejanos al autoritarismo y a las experiencias de abusos y anormalidad, comprometidos de lleno con la estabilización de la democracia. Es esta legitimidad y credibilidad lo que permite el desarrollo, al interior de una sociedad, de una auténtica cultura empresarial. Que se valore la creatividad. Que se estimule la iniciativa. El gobierno que espero encabezar les ofrecerá la oportunidad para ello.

Uds. han probado ser eficaces para la tarea de la producción. Estoy seguro que probarán la misma eficacia frente al desafío de adaptarse, con realismo, a la nueva situación que vivirá el país. Los invito a que nos juguemos juntos por construir esos nuevos horizontes. Es una empresa apasionante que nos justifica como generación.

Aprendamos de la historia

12. En el pasado la inmensa mayoría de los chilenos, y en esto no puede eludir su responsabilidad el partido en el cual yo he militado toda mi vida, enfatizamos la necesidad de los cambios sin destacar en toda su importancia la necesidad de hacerlos en un clima de estabilidad. Enfatizamos lo que nos diferenciaba de otros chilenos, sin destacar suficientemente lo que nos unía. Aunque movidos por ideales superiores, contribuimos a crear un clima de excesivo conflicto y confrontación. Soñábamos con que todo iba a cambiar, con aplicar nuestras utopías en forma integral, sin valorar suficientemente que la historia se construye a partir de un reconocimiento generoso de lo que otros han construido antes de nosotros. No fue sólo un problema de los

chilenos, fue un clima que dominaba al mundo y que alcanzó su apogeo hacia fines de la década de los sesenta.

Hoy cambió el mundo y también hemos cambiado nosotros. Hoy se derrumban las murallas que separan a los pueblos, y también las ideologías dogmáticas que tanto nos dividieron a los chilenos. Hoy cambia la economía mundial, y los países se preparan para el siglo XXI.

Hoy hablamos de cambio con estabilidad, buscamos lo que nos une más que lo que nos separa, tratamos de iniciar nuestra tarea con un reconocimiento generoso y realista de la situación que hemos heredado, de las oportunidades, de los miedos, de los traumas que sobrellevan diversos sectores de nuestro país, y del anhelo profundo de paz que se arraiga en el corazón de la inmensa mayoría de nuestro pueblo.

Un lugar en la tarea

13. Respetando vuestra manera de pensar respecto de la próxima contienda electoral, vengo a pedirles su contribución en la gran tarea de reconstruir nuestra democracia. De firmar la paz entre los chilenos. De construir la estabilidad que surge de la equidad, que posibilita la democracia y la hace compatible con el desarrollo y la modernización creciente del país.

Les pido su contribución, tal como se la he pedido a diferentes sectores de nuestro Chile, con los cuales he tenido la oportunidad de dialogar durante estas intensas semanas de campaña electoral. Nadie puede sustituir el aporte que sólo Uds. pueden hacer a una tarea que necesita de la creatividad, de las energías y, por sobre todo, de la generosidad de cada uno de nuestros compatriotas.

3257 A/B

Fundado en Valpo. el 12 de Sept. 1827
Año CLXIII — N° 55.506 (M. C. R.)

EL

EDICION DE 42 PAGINAS

Candidatos en ENADE'89. Presidenciables Prometen Apoyo A Empresarios

- Patricio Aylwin indicó que su eventual gobierno asegurará en el país un "cambio con estabilidad".
- Hernán Büchi exhortó a los empresarios a redoblar sus energías, creatividad y generosidad, y a levantar todos juntos una democracia moderna y próspera.
- Francisco Javier Errázuriz pidió conjugar la libertad política con la económica, en una tarea compartida.

Su total apoyo a la actividad empresarial expresaron ayer los tres candidatos presidenciales al exponer ante una gran cantidad de público en el "Encuentro Nacional de la Empresa" (ENADE).

La jornada se desarrolló en el hotel Sheraton y contó con la presencia masiva de empresarios de diversas áreas. En horas de la tarde intervinieron los aspirantes a la Presidencia de la República. En primer término lo hizo Patricio Aylwin, luego lo hizo Hernán Büchi, para culminar con Francisco Javier Errázuriz, quien lo hizo pasadas las 18 horas.

Igualmente, los tres hicieron un llamado a redoblar energías y esfuerzos para apoyar la democracia naciente.

A Aylwin se le tributó una fría bienvenida con escasos aplausos, contrastando notoriamente con la calurosa recepción que se brindó a Büchi y a Errázuriz. Estos dos candidatos se toparon cuando uno salía y el otro entraba, saludándose a la distancia.

El candidato de la Concertación, Patricio Aylwin, sostuvo ante la numerosa audiencia que sus propuestas aseguran "el cambio con estabilidad" porque esa es la aspiración que ha recogido en el pueblo y que los cambios se hagan en un clima de orden y dentro del marco de la legalidad.

Planteó que los chilenos desean prosperar sin incertidumbre, que se

(Continúa en la página C 6)

Presidenciales Prometen

(De la página A 1)

mantengan y acentúen las cosas buenas y se cambien las malas "lo que implica tener la humildad suficiente como para no intentar empezar todo de nuevo".

Aylwin, primero, dio cuenta de las reformas que proyecta introducir en salud y educación de ser electo en los comicios del 14 de diciembre. Enseguida reseñó el área de estabilidad, que implica mantener "las cosas buenas" del actual modelo económico.

El abanderado presidencial durante su intervención invitó a los empresarios a trabajar en conjunto para enfrentar los nuevos desafíos y, a la vez, demandó su colaboración y esfuerzo para ello.

Al exponer estas modificaciones, señaló que ellas conllevan un incremento en el gasto público para el sector salud para expandir la atención primaria, aumentar los consultorios, ampliar los horarios de atención, recuperar y rehabilitar los hospitales y aumentar el número de camas. Los cambios, según dijo, incluyen aumentar la eficiencia mediante el uso de técnicas modernas de administración de salud.

Agregó a los empresarios que para financiar estos cambios, de ser elegido, propondrá al Congreso Nacional una reforma tributaria restableciendo el impuesto de primera categoría que en ningún caso superará el 20 por ciento de las utilidades devengadas, manteniendo estímulos a la reinversión de utilidades. Reiteró que se derogarán los regímenes presuntivos de renta que se aplican a algunos sectores productivos, pero manteniéndolos para las empresas pequeñas o menos modernas.

Admitió que los cambios en el sector social proyecta hacerlos manteniendo el equilibrio financiero, con tasas de interés de mercado, pero compatibles con el normal desarrollo del proceso de inversión, de tal forma de ingreso pueda crecer un 5% al año.

Señaló que otra área de cambio importante y que inquieta a algunos sectores empresariales es la legislación laboral, cambios que serán compatibles con el desarrollo de una economía social de mercado, abierta al comercio internacional, según dijo.

Expresó que las reformas tienden a buscar la negociación colectiva equilibrada, evitando contratar reemplazantes durante las huelgas y que se caduquen los contratos a los trabajadores.

No obstante, aseguró que la legislación no puede aceptar paralizaciones indefinidas de faenas, debiendo contemplar labores de emergencia durante los conflictos a fin de no provocar daños durante el período de cosecha de la fruta. Dijo, también, que se buscará combatir la excesiva inestabilidad en el empleo, agregando que "no queremos una legislación laboral estatista, ni reguladora en extremo, sino una legislación que impulse, permita, estimule más que una que prohíba o limite".

Estimó Aylwin que para lograr una

efectiva autonomía de las partes se necesita un sindicalismo representativo y financiado. Reiteró que propicia incrementar los salarios mínimos, las asignaciones familiares y las pensiones mínimas y que las políticas de reajustes se referirán a las remuneraciones del sector público y a los salarios mínimos. El reajuste de los otros sectores, deberán acordarse directamente por trabajadores y empresarios.

Sostuvo además que se mantendrá una inflación lo más baja posible y el déficit público bajo control; un sistema de precios libres, sin controles estatales; la fijación de las bandas de precios deberá hacerse de acuerdo a los costos de importación o producción; la importancia del derecho de propiedad; apertura externa, fomento a las exportaciones y aranceles bajos y parejos.

Agregó que se desea trabajar en conjunto con el sector privado para desarrollar una política agresiva en materia de exportaciones.

El candidato indicó que el anuncio de aumentar los impuestos lo hizo porque el país tiene derecho a la verdad "tenemos que reconstruir la confianza recíproca entre los chilenos, y ello supone decir la verdad a tiempo y no a destiempo".

HERNAN BÜCHI

Seguidamente Büchi hizo un llamado a los empresarios, a quienes denominó como "los artesanos del futuro", para que redoblen sus energías, creatividad, generosidad "y a levantar juntos una democracia moderna y próspera, un país amable para todos".

El candidato manifestó que "yo sé cómo ustedes saben responder cuando reciben orientaciones claras: Me ha tocado vivirlo. Sé cómo ustedes, en conjunto con sus trabajadores, hicieron posible la transformación económica más profunda que haya experimentado Chile en el presente siglo".

Büchi inició su intervención resaltando que dos semanas después de la elección presidencial se iniciará una nueva década, que a raíz de los últimos hechos registrados en el mundo marcará el comienzo de la revitalización de la libertad, en el campo político y económico.

"Es la fuerza de la libertad la que está hoy cambiando la faz del mundo", destacó.

En este sentido, se refirió a la caída del muro de Berlín, señalando que ello representa que el socialismo marxista ha muerto en Alemania Oriental.

Según manifestó, proponer hoy controlar los precios, dirigir las inversiones y el crédito, expandir el rol empresarial del Estado, restringir la libertad ocupacional "es ir contramano de los tiempos".

Luego, planteó que el camino no ha sido fácil para el país por las circuns-

tancias internas y externas que fueron adversas. Agregó que las "mentalidades retardatarias" siempre se han opuesto a cada paso de la modernidad.

Señaló que estuvieron en contra cuando se bajaron los aranceles y se abrió Chile al comercio exterior, cuando se liberaron los precios, cuando se derregularon los mercados, cuando se privatizaron las empresas estatales, cuando se abrió la propiedad de las empresas a los trabajadores, cuando se encaró con energía la inflación y cuando se rebajaron los impuestos.

Respecto a su campaña, Büchi expresó que su campaña está fuertemente comprometida con la libertad personal y el respeto a todos los derechos a las personas; con el valor de la libertad, no sólo en lo económico, sino también en lo político y en lo cultural.

Reiteró que ha propuesto la elección por votación popular de todos los alcaldes, por lo que se da un importante papel a los plebiscitos comunales. Agregó que su intención también es fortalecer el Congreso y en un tiempo prudencial eliminar la institución de los senadores designados.

"La democracia nos permitirá avanzar en paz, nos permitirá mantener e intensificar el progreso económico que hoy se observa", manifestó.

Büchi afirmó que Chile puede y debe crecer a una tasa de por lo menos 5% al año, en promedio, durante los próximos cuatro años. Resaltó que la economía nacional es la única de la región, junto a Colombia, que está terminando la década con un PGB per cápita superior al que tenía al comienzo de ella.

"Creo que la incredulidad de mis críticos revela que nuevamente desconfían en la capacidad de los chilenos, desconfían del crecimiento de Chile. Todas las metas que nos hemos propuesto: un millón de nuevos empleos, cien mil casas subsidiadas cada año, Isapre para todos, más y mejor educación, por nombrar sólo algunas, todas estas metas son financiables sólo por el crecimiento económico", dijo.

El candidato destacó que lo que anuncia lo cumple y que, por eso, tiene especial cuidado de anunciar sólo lo que sabe que cumplirá.

Respecto a la inflación, manifestó que hay que derrotarla y no conformarse con metas mediocres.

"Mis oponentes de la Concertación no creen posible crear otro millón de empleos, y pueden tener razón. Quieren subir los impuestos a las empresas, cercenando la inversión que es, precisamente, la llave para generar ese millón de empleos. Pero esto la gente lo sabe. Una amplia mayoría nacional se opone al alza de impuestos y por eso los impuestos no subirán", afirmó.

FRANCISCO JAVIER ERRAZURIZ

Por último, el candidato Francisco Javier Errázuriz llamó a los empresarios a consolidar el sistema de libre mercado y colaborar en la construcción

11. 89

de la democracia, al participar en ENADE.

Añadió que hay que definir cuáles son los errores para corregirlos y establecer cuáles son los aciertos, para cuidarlos y mejorarlos, en una tarea que debe ser compartida.

"La economía social de mercado está fundada sobre la libre competencia, la que a su vez está cimentada en la igualdad de oportunidades "que es la que yo reclamo", señaló Errázuriz.

Añadió que "creo en un sistema social de mercado de verdad y no en una economía social de mercado que no sea justo, que no acepte la igualdad de oportunidades".

Errázuriz opinó que en los programas de gobiernos de los otros dos candidatos y su "compromiso de gobierno" hay más aspectos en común que diferencias entre unos y otros. Al respecto, reiteró su emplazamiento a los demás candidatos para hacer un programa común con las materias coincidentes. "Así Chile va a poder transitar en esta etapa histórica con paz, orden, hacia el progreso, buscando a la persona que sea la más adecuada para liderarlo en esta etapa".

Más adelante, agregó que hoy, junto con restaurar la libertad política, uniéndola con la libertad económica para reconstruir la democracia "debemos a la vez corregir los errores cometidos, pues si no ocurre así no es posible, en definitiva, proyectar los aciertos y los triunfos para las generaciones que vendrán, para el Chile de mañana que es nuestro deber construir".

Agregó que la tarea a abordar es fundamentalmente moral, recalcando que los principios éticos deben primar para compensar la unión de ambas libertades, política y económica.

Acotó que son esos valores que hacen posible la asignación de los recursos y establecer ordenes de prioridades diferentes.

El candidato, apartándose de los temas económicos, se refirió fundamentalmente en su exposición a los principales aspectos que contempla su compromiso de gobierno, reiterando temas tales como salud, educación al igual que sus planteamientos respecto a la unidad de fomento.

Señaló, al respecto, los principales conceptos económicos que sustentan sus planes para entregar en un eventual gobierno salud y educación gratis a quienes no puedan pagarla.

Precisó que esto se puede lograr sin necesidad de aumentar los impuestos, a la vez que dijo que tampoco es conveniente reducirlos más allá de lo necesario. Al respecto, subrayó que se puede solucionar el problema del crédito fiscal universitario, porque con los impuestos pagados por los chilenos se ha financiado la educación de los alumnos.

Finalmente, criticó el pre pago de la deuda externa, indicando que no es buen negocio para el país, que tiene otras prioridades que solucionar.